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compte-rendu de la réunion 
du conseil d’administration 

du 18 janvier 2025
à la Maison du Handball (Créteil)

Membres présents :
Mmes Isabelle Allusson, Monique Ansquer, Sophie Arnaud, Béatrice Blasak, Nathalie Bonanni, Odile Crombez, Céline Fortune, Marie-José Gaude-
froy, Valérie Jacob, Sabrina Jaubert, Nathalie Lassalle, Yaël Nabet-Marc, Anne-Sophie Picquart & MM. Alain Desplaces, Amine Faradjila, Pascal 
Jeunehomme, Robert Lafond, Jean-Marie Lassalle, Michel Laurent, Pierre Lentier, Pierre Ouazana, David Peneau, Christian Plas, Philippe Pu-
delko, Philippe Rajau
Invités : 
Mme Maryse Pivonet & MM. Pierre-Olivier Levet, Nicolas Zajac
Absents excusés :
Mmes Hélène Bergier, Laurence Doré, Isabelle Penafiel, Valérie Urvoy & MM. Daniel Bernard, Luc Chevalier, Cédric Denon, Daniel Henry (invité), 
Christophe Meynial (invité), Xavier Sarini (invité), Patrick Sportouch, Christian Zakarian

Le quorum étant atteint, le Président Philippe Pudelko ouvre la séance à 9h05.
Philippe Pudelko souhaite une bonne année à tous puisque ce conseil d’administration est le premier de l’année.

L’ordre du jour :
– Validation des PV de réunions du CA
– Validation vœu du CDHB91 pour l’AG fédérale
– Tour des commissions et des activités
– Tour des comités
– Point ressources humaines
– Point licences
– Point financier
– Questions diverses

VALIDATION DES PV DE RÉUNION DU CA  
> PV de la réunion du CA du 16/11/2024 
	Ü Le CA valide à l’unanimité des présents le PV cité ci-dessus

VŒU PRÉSENTÉ PAR LE CDHB91 POUR L’AG FÉDÉRALE   
> Ce vœu a été validé par le CA du CDHB91 du 14 janvier 2025. Si la ligue le valide, il sera envoyé à la CNSR pour étude et prise en compte, ou non.
 Robert Lafond, représentant du CDHB91, explique que ce vœu a été proposé par un club, pour parer un oubli. Ce vœu n’a aucune incidence 

financière.
Article concerné : Article 57.2 – Retour au club quitté

Exposé des motifs :
Permettre la régularisation en licence A suite à l’oubli de cocher la case « retour au club quitté » au moment de la demande de mutation. 
En effet, dans la mesure où les conditions du « retour au club quitté » sont respectées, une telle rectification est de bon sens, d’autant 
qu’elle n’a pas d’incidence financière ou autre.

Code couleur utilisé : Texte ajouté ; texte supprimé

Modifications proposées :
Une licence de type A peut être attribuée dans le cas où le demandeur d’une mutation, en période officielle ou hors période entre le 1er 
août et le 31 décembre, revient au club quitté. Le délai minimum entre les deux demandes est de 9 mois. Le club quitté est le dernier 
club dans lequel le demandeur était licencié.
Exemples :	– saison n club A → club B
	 – saison n + x club B → club A

En cas de mutation hors période, le dossier de mutation doit être conforme aux dispositions prévues à l’article 52.3. Sinon, ce sont les dis-
positions de l’article 57.1 qui s’appliquent avec attribution d’une licence D si la demande est effectuée entre le 1er août et le 31 décembre.
En cas d’oubli de précision de la mention « retour au club quitté », la situation peut être régularisée a posteriori, permettant l’attribution 
d’une licence de type A.
Les dispositions dites « de retour au club quitté » ne s’appliquent pas aux mutations demandées entre le 1er janvier et le 31 mai.

	Ü Le CA valide (1 abstention) le vœu présenté par le CDHB91. Ce vœu va donc être remonté à la CNSR pour étude.
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TOUR DES COMMISSIONS ET DES ACTIVITÉS 
> Réclamations & litiges

• Béatrice Blasak présente un état des lieux à date des dossiers :
– 4 dossiers traités 
– 1 retoqué par le jury d’appel
– 2 dossiers en attente
– Quelques dossiers sont arrivés mais non encore confirmés (paiement de la consignation non encore effectué)

• Les problématiques cette saison sont très variées.
• La commission cherche toujours des membres.
• Robert Lafond souhaite que la liste des membres de la commission soit mise à jour sur le site de la ligue.

> Pôle intégrité et prévention des violences
• Béatrice Blasak signale qu’il y a peu de dossiers traités en direct par la ligue.
• La plateforme de signalement appelle à des questionnements. Dernièrement il y a eu un signalement « atteinte sur l’intégrité » car les arrêts 

du gardien de but n’étaient pas comptabilisés sur la feuille de match.
• Des clubs sollicitent des actions de prévention. Béatrice Blasak trouve important de faire intervenir des sociétés externes sur le sujet, car 

cela apporte de la neutralité.
 Pour rappel, la ligue peut intervenir sur les thématiques suivantes :

– prévention des violences, violences sexuelles et harcèlement
– les usages et la protection des uns et des autres sur lles des réseaux sociaux

Philippe Pudelko précise que de plus en plus de clubs organisent des actions de sensibilisation.

> Discipline
• Maryse Pivonet fait un état des lieux des dossiers de discipline
• 52 dossiers traités par la ligue dont 16 pour la sous-commission du CDHB94, soit 50 % de moins que la saison dernière sur la même période
 Sur ces 36 dossiers, il y a eu 6 relaxes et 2 classés sans suite.
 À ce jour aucun envahissement de terrain
• La commission de discipline va durcir les pénalisations pour les personnes convoquées qui ne préviennent pas de leur absence, en appli-

quant ce qui est prévu dans les textes réglementaires.
• Maryse Pivonet conclut son intervention sur un bilan positif.
• Pierre Ouazana demande une clarification sur les sanctions qui indiquent une période et un nombre de match de suspension. En effet, 

parfois sur la période définie, il y a plus de matchs que le nombre indiqué par la Commission de discipline, ou parfois moins.
 Maryse Pivonet précise que c’est la période qui fait foi. Philippe Pudelko signale qu’il ne faudrait pas indiquer le nombre de match sur le 

délibéré, même si ce nombre de match détermine la sanction financière. Pierre Ouazana pense que l’option « nombre de match » est pré-
férable à l’option « date ».

 Marie-José Gaudefroy clôture le sujet, indiquant qu’il y a certainement une étude à mener sur le sujet par les instances fédérales.
• Robert Lafond souhaite que la liste des membres de la commission soit mise à jour sur le site de la ligue

 > Communication / Marketing 
• Philippe Pudelko informe le CA que le contrat de partenariat avec TL Sport est arrivé à échéance. Un nouvel d’appel d’offre va être lancé 

qui devra débuter en juin 2025.
 Cet appel d’offre comporte 4 lots, et il a été adapté par rapport aux besoins réactualisés.

– évènementiel
– arbitrage
– pôles espoirs et sélections régionales
– le CA et les commissions

Il y a toujours 1 an de chevauchement par rapport aux mandatures afin que les pôles puissent être équipés durant l’été.
Philippe Pudelko précise qu’un des critères importants est la proximité.

> Arbitrage
• Alain Desplaces, président de la commission d’arbitrage informe le CA qu’une réunion plénière s’est déroulé dernièrement pour faire un point 

avec tous les comités. Un travail est en cours sur l’harmonisation des formations JAJ T3, tout en laissant leurs prérogatives aux comités.
 5 sujets ont été abordés lors de cette plénière

– Discipline : constatation que certains arbitres ne se déplacent pas lors des convocations aux commissions de disciplines sans justificatif. 
Un rappel a été fait dans ce sens.

– Accompagnement : l’accompagnement des jeunes et des adultes est nécessaire. Le TRC (temps de régulation comportemental) a été 
mis en place cette saison mais sans sanction s’il n’est pas utilisé.

– Formation (disparité des comités). Alain Desplaces souhaiterait que sur le comité 91, la formation des arbitres soit faite par un arbitre et 
non un technicien.
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– Promotion : la fédération émet une forte demande de promotion. Cette saison, la ligue va présenter 4 binômes (à majorité féminin).
– Équipement : les arbitres ont été en grande majorité équipés cette saison. Et les jeunes arbitres pouvaient commander des maillots avec 

un message pédagogique inscrit dans le dos.

• Une action a été mené avec l’UNSS en créant un tournoi arbitré exclusivement par des arbitres féminines

• Alain constate un manque de candidat pour la formation de Responsable de salle.
 Sophie Arnaud fait remarquer qu’il est très difficile d’avoir autant de bénévoles autour du match (officiel, de table, responsable de salle…). 

Il serait peut-être opportun de faire une communication sur les réseaux de ces postes avec leur rôle.

• Odile Crombez trouve que le lien pour accéder aux formations n’est pas très visible et facile d’accès

> Organisation des compétitions
• Christian Zakarian, président de la COC territoriale, étant absent, c’est Nicolas Zajac, vice-président de la COC qui prend la parole.
 Un appel d’offre a été fait pour les finalités, mais aucun club ne s’est positionné, ainsi qu'aucun des comités (sauf le 93) qui sont très occupés 

lors de la période de juin.
 Nicolas précise que de plus en plus de mairie ne veulent plus mettre à disposition leur gymnase si le club local n’est pas concerné.
 Le CA attribue, à l’unanimité, les finalités U15/U18 au CDHB93.
 Philippe Pudelko estime que les implications dans les événements de ce type pourraient faire partie des critères du CTI pour la part variable. 

À mettre à l’ordre du jour du prochain conseil territorial pour la saison prochaine.

• Actuellement, le retour des feuilles de match, au niveau territorial doit être effectué au plus tard le lundi. Pour la saison prochaine, la COC 
souhaiterait que ces envois soient effectués au plus tard le dimanche à minuit.

• Il est envisagé par la COC, pour la saison prochaine, une obligation de banc, avec un certain diplôme pour les équipe jeunes.

• Un CTS propose une étude sur le changement de catégorie des jeunes. Ce sujet sera abordé lors de la prochaine ETR.
 David Peneau précise que pour l’instant, cela ne fait pas parti du projet fédéral, et que le passage en année paire profiterait principalement 

aux clubs de haut niveau.
 Marie-José Gaudefroy précise qu’actuellement, c’est une étude, et qu’après il y aura une décision politique qui sera prise pour valider ou 

non ce passage en année paire.
 Nicolas Zajac précise que la COC porte l‘étude mais ne portera pas la mise en place de ce projet.
 Philippe Pudelko rappelle que pour l’instant le projet fédéral, en année impaire, est toujours d’actualité. 

> Formation
• Monique Ansquer présente le bilan intermédiaire de la formation (voir présentation en fin de document)
 Les inscriptions s’effectuent auprès de la ligue, cependant les formations en présentiel seront assurées par les comités.
• Concernant LOOP, le nouvel outil des gestion des formations, il est actuellement utilisé pour certaines formations, les autres étant toujours 

gérées par l'outil fédéral AGATE. En fin de saison un bilan sera fait pour savoir s’il y a pérennisation de l’utilisation des 2 logiciels ou si un 
sera choisi au détriment de l’autre.

• Cette saison il y a un peu mois de stagiaires en TFP5, de plus ils viennent en majorité de province.
• Sont abordés ensuite les points de satisfaction, les difficultés et les perspectives.
 Monique Ansquer finit la présentation avec les chiffres clés par type de formation et en comparaison avec la saison dernière.

> Technique
• David Peneau remercie les comités pour leur implication dans les inter-comités.

• Concernant les stages des sélections régionales à Noël :
– les filles au CNSD, 28 joueuses présentes sur les 30 convoqués
– les garçons à Eaubonne, 32 joueurs présents + 3 invités

• Concernant les pôles :
– 34 filles (16 en excellence + 2 en accession au CREPS de Châtenay et 16 en accession au CNSD à Fontainebleau)
 Le 31 janvier se dérouleront les inter pôles à Bourg de péage sur 4 jours
 7 filles en stage national
– 40 garçons, plusieurs matchs amicaux se sont déroulés. 
 Tournoi de Poitiers de 3 et le 4 février
 Les interpoles se dérouleront à Nantes du 3 au 9 mars 
 3 garçons en U19 France et 3 en U21 France

• Grâce au travail collaboratif entre la ligue, les comités et les clubs, pour apporter du soutien financier aux familles en difficultés, il y a très 
peu d’impayés cette saison pour les polistes

• Concernant le Beach, les finalités interligues se dérouleront à Châteauroux.

• ETR les 27 et 28 janvier.
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– L’étude Mazard est en cours de finalisation. Philippe Pudelko précise que selon les conclusions de cette réflexion, les comités ainsi que les 
salariés des pôles concernés seront consultés pour la prise de décision.

> Développement
• Nathalie Lassalle indique qu’elle va présenter le projet de développement de la ligue à court terme et à long terme. En effet, une priorisation 

a été nécessaire par rapport à toutes les actions envisagées sous cette nouvelle mandature (voir présentation en fin de document)

• Nathalie Lassalle précise que la politique de féminisation est quantifiable car il y a une forte augmentation de ses licenciées.

• Sophie Arnaud indique que le CA régional dex jeunes dirigeants ligue s’inscrirait dans la ligne du CA fédéral des jeunes dirigeants

• Nathalie Lassalle signale que les comités vont être consultés pour le passage éventuel du Grand 8 sur un des événements qu’ils organisent. 
 Philippe Pudelko demande que l’événement Handball toi par Lidl qui va être reconduit soit rajouté dans ces actions.

• Le manque de ressource empêche la ligue de suivre pleinement certains projets.
 Concernant l’étude RSE, Nathalie indique que les présidents de comités qui n’ont pas encore répondu vont être consultés.
 Philippe Pudelko précise que 8 opérations DSVE (Du stade vers l'emploi, en collaboration avec France Travail) ont été organisés en Île-de-

France.

> Statuts & règlements 
• Création d’un nouveau club, cependant pas de nouvelle des 2 créations envisagées au début de saison.

• Équipement : homologation des salles en cours.

• Qualifications : Pascal Jeunehomme signale l’importance de mettre tous les bons documents au départ, empêchant ainsi des allers/retours 
pour la qualification. Il demande une vigilance sur le sujet.

 Anne-Sophie Picquart demande si des choses sont prévues pour pallier les contournements pris par les clubs pour éviter de se retrouver 
en licence B à la suite d’une mutation. Pour l’instant seulement des contrôles manuels et donc des corrections sont prévues.

 Au niveau fédéral, Marie-José Gaudefroy précise que lors de la simplification des règlements, cette problématique va être réglée, mais pas 
pour la saison prochaine

• CMCD : Premier tour au mois de novembre pour commencer à remplir les fiches. Actuellement second gros contrôle de la saison.
 Pas de surprise particulière, certains clubs sont déjà OK, d’autres doivent persévérer dans leur travail.
 Un temps énorme passé avec les modifications des formations et les répercussions sur la CMCD.
 Anne-Sophie Picquart souhaite savoir si au niveau ligue le groupe de travail sur la nouvelle CMCD a été mis en place et si les travaux ont 

avancé. Pascal Jeunehomme lui répond qu’il y a eu une première réunion avec toutes les personnes des comités responsable de la CMCD, 
un compte rendu a été diffusé mais aucun retour particulier.

 Marie-José Gaudefroy précise qu’au niveau fédéral une réflexion va être menée sur le futur de la CMCD. Cette réflexion qui débutera vers 
mars-avril devrait durer entre 1 et 2 ans.

> Évènementiel
• En décembre se sont déroulés le T4N U18F à Villebon et à la MDH. Une très belle réussite et billetterie.
• Finalisation du TIBY U21 Val-d'Europe de mars.
• Début des travaux sur le tournoi T4N U20F (à Meudon en avril). Un revêtement Gerflor a été obtenu de la fédération pour cette organisation.
• Les finalités des championnats de France sont prévus en juin. Ce tournoi se déroulera 3 années en métropole tandis que lors de la 4e, la 

compétition se déroulera outre-mer.
 Une rencontre avec Patrick Karam va se dérouler, Philippe Pudelko va essayer d’obtenir une augmentation de l’aide de la région. S’il n’y a 

pas de subvention de la région pour ce tournoi, il faudra mettre en place une billetterie.
• Philippe Pudelko précise que la ligue est en recherche constante de financement pour ces événements. Pour les tournois féminins, il ne faut 

pas oublier de faire une demande de subvention au CROSIF
 Philippe Rajau précise qu’une interview va se dérouler avec radio MonParis FM, et que Philippe Pudelko pourra y présenter les tournois.

TOUR DES COMITÉS
> CDHB75 

• Augmentation des licences, de plus en plus de loisirs, handfit & baby.
• Toujours le bémol des infrastructures insuffisantes.
• Souci avec un club affilié mais qui n’a pas de licencié, le Roucoulette HB, qui de plus participe à des événements. L’information va être 

remontée à la fédération
• Recrutement d’un agent de développement terminé.
• Paris ne pourra pas accueillir le tournoi des inter-comités. Les matchs se dérouleront donc à la MDH avec un coût de 1 000 €
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Philippe Rajau souhaite que l’on trouve un compromis sur les coûts de la MDH pour ce type d’événement.

> CDHB77
• 8 500 licences soit 400 licences supplémentaires. Soit 800 licences de plus sur les 2 dernières saisons, sans création de club, mais en 

développant les pratiques.
• 1 CTF, 1 agent de développement et 1 apprenti. 
• Baisse significative de la subvention du conseil départemental fléchée sur les sélections, passant de de 10 à 5K€ (voir moins l’année pro-

chaine).
 Sur les 50 K€ dépensés sur les sélections par le comité, cela va entrainer des coupes dans ces actions. Le comité travaille sur 2 groupes 

sur les 2 années d’âge, donc pour les années suivantes, il est prévu une baisse du nombre d’entraînement…

> CDHB78
• Décès de Laurent Imbert, membre du CA du comité.
• +6 % de licences à date. La croissance se fait sur les catégories de jeune et sur les féminines .
• Création d’un Groupement d’employeur .
• L'AS Poissy a candidaté pour l'organisation du tour inter-regional des inter-comités.

> CDHB91
• Le T4N s’est très bien passé. Un débriefing va se dérouler avec la mairie, la ligue et le comité.
 Pour la saison prochaine, le comité va aller à la pêche aux subventions
• Augmentation des licences notamment sur les féminines (33 %) et les jeunes, un peu plus de 8 400 licenciés.

> CDHB92
• Licences en augmentation pour un total à date de 4 946. +131 licenciés en babyhand
• Baisses de subventions d’où la mise en place d'une étude pour augmenter la part comité sur les licences.
• Au niveau de la discipline, de gros dossiers pour le comité et abandons de certains arbitres.
• 17e édition du tournoi des 36 communes (64 classes soit 1 839 élèves de 15 communes, 304 matchs sur 8 demi-journées). Pour la première 

fois, le comité a dû refusé 27 inscriptions de classes. Philippe Pudelko demande que des licences événementielles soient prises sur ce type 
d’événement.

• 3e édition du fémin’hand, tournoi de hand à 4 ouvert exclusivement aux moins de 11 féminines, qui se déroulera à Rueil-Malmaison sur 4 
terrains.

• Journée internationale du sport avec l’USEP92

> CDHB93
• Finalisation au niveau du personnel.
• 6 427 licenciés à date avec un taux de féminisation de 35 %.
• Les clubs posent beaucoup de questions par rapport à la loi sur la laïcité.
• Le 8 février, le séminaire des clubs avec 4 thématiques, dont une intervention d’une salariée de la ligue pour parler de l’ANS.
• Le comité doit déménager à la suite du déménagement du CDOS qui les héberge actuellement.
• Un regroupement s’est déroulé la semaine dernière avec les arbitres du comité. Prochain rassemblement prévu aux vacances de février
• Des Job dating à venir.
• Sur la discipline, baisse des dossiers.
• Le travail est en cours sur les sélections.
• Le 26 janvier, Aulnay reçoit un tournoi des inter-comités territoriaux.

> CDHB94
• Augmentation du nombre de licenciés (7 868 avec 30 % de licences féminines). Malheureusement, faute de nouvelles infrastructure, les 

clubs du Val-de-Marne arrivent à saturation.
• Le comité a pris un second apprenti pour le développement.
• Perspective de création de 2 nouveaux clubs.

> CDHB95
• 5 700 licenciés soit +34 % de féminines, forte augmentation chez les jeunes, les loisirs et les babys. Les clubs ont des soucis pour trouver 

des encadrants et des créneaux. Une réflexion est menée par le comité pour l’utilisation d’autres espaces que les gymnases pour les babys 
ou les moins de 9 ans.

•  Les matchs départementaux sont couverts par les arbitres, dont 10 féminines. 
• Ce week-end tournoi international organisé par l’Élite Val-d’Oise
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• Michel Laurent indique que le département ayant sorti une charte sur la laïcité, certaines municipalités font le forcing auprès des clubs pour 
la faire respecter, sous couvert d’arrêter les subventions, même s’ils n’en ont pas le droit.

 Philippe Pudelko précise que la fédération est une des seules à autoriser le port de la cagoule sportive.

POINT RESSOURCES HUMAINES 
> Aucune entrée et sortie de salarié depuis le dernier CA

POINT LICENCE À DATE 
Type licence 17/01/2025 % Fém 17/01/2024 % (2024) 17/01/2023 % (2023)
Baby-hand 3 397 31 % 2 469 + 38 % 2 123 + 60 %
Blanche Dirigeant 416 32 % 399 + 4 % 328 + 27 %
Corpo 113 2 % 105 + 8 % 110 + 3 %
Dirigeant +16 ans 3 650 37 % 3 410 + 7 % 3 285 + 11 %
Dirigeant 12-16 ans 14 57 % - - - -
Dirigeant Indépendant 68 40 % - - - -
Hand à 7 +16 ans 13 514 31 % 13 351 + 2 % 12 742 + 6 %
Hand à 7 12-16 ans 14 777 36 % 13 876 + 6 % 13 309 + 11 %
Hand à 7 6-11 ans 15 522 30 % 14 771 + 5 % 13 802 + 13 %
Hand à 7 Blanche +16 ans 17 35 % 21 – 20 % 17 + 0 %
Hand à 7 Indépendant 13 0 % 15 – 13 % 44 – 70 %
HandEnsemble +16 ans 64 19 % 111 – 42 % 98 – 34 %
HandEnsemble  2-16 ans 17 29 % - - - -
HandEnsemble 6-11 ans 11 9 % - - - -
Handfit +16 ans 650 86 % 610 + 7 % 451 + 44 %
HandFit 12-16 ans 7 43 % - - - -
Loisir Beach +16 ans 6 17 % - - - -
Loisir Hand7/ H4 +16 ans 3 162 30 % 2 911 + 9 % 2 643 + 20 %
Loisir Hand7/ H4 12-16 ans 106 55 % - - - -
Loisir Hand7/ H4 6-11 ans 101 33 % - - - -
Parahand +16 ans 54 17 % - - - -
Total hors évènementielle 55 679 33 % 52 049 + 7 % 48 952 + 14 % 
Evènementielle 5 533 47 % 2 136 + 159 % 1 217 + 354 %
Total avec évènementielle 61 212 34 % 54 185 + 13 % 50 169 22 %

> Anne-Sophie Picquart fait remarquer que le nombre de Baby a fortement augmenté, cependant, pas le nombre d’encadrant formé. Un travail 
doit être effectué dans ce sens.

 Marie-José Gaudefroy signale que la même problématique existe pour le handfit.

POINT FINANCIER 
> Philippe Pudelko informe le CA sur le travail fait par Daniel Bernard sur le coût total des pôles. Le sujet sera abordé lors de la prochaine réunion 

du CA.
 Michel Laurent précise qu’il n’y aura plus d’aide ANS sur les emplois des maîtres d’internat d’Eaubonne, ce qui va entraîner une augmentation 

du coût total restant à la charge de la ligue (soit 40 à 50K€).

> Philippe Pudelko demande que les comités respectent leur échéancier de paiement des licences.

QUESTIONS DIVERSES 
> Philippe Pudelko informe le CA que le CROSIF souhaite que chaque Ligue mette en avant une femme exceptionnelle, il demande donc aux 

comités s’ils ont des propositions motivées (arbitre, dirigeante…). Retour avant e 28 février et il faut que la personne soit présente à la mi-mars.
> Les finalités championnat de France U17 filles et U18 masculins ont été validées. Le Sainte-Geneviève Sp. a fait acte de candidature pour les 

U17 féminin. La COC demande à la ligue de valider.
 Ü Le CA valide à l’unanimité des présents cette candidature.
> Concernant les vœux, Marie-José Gaudefroy indique que la date d’acceptation par la CNSR est désormais dépassée.

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 12h55.
Date des prochaines réunion du CA : 29 mars, 10 mai 2025 



n° SIRET : 785-461-948-00065 – n° APE : 9312Z
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Dates des prochaines réunion du CT : 8 mars 2025
Dates des prochaines réunion du CD : 15 mars, 26 avril 2025
Date AG fédérale : 16-17 mai 2025
Date AG régionale : 7 juin 2025

Philippe Pudelko
Président

Marie-José Gaudefroy
Secrétaire Générale



CONSEIL 
D’ADMINISTRATION
SAMEDI 18 JANVIER 2025



Ordre du jour

Va l i d a t i o n  P V  d e  r é u n i o n V œ u  C D H B 9 1  p o u r  A G  
F é d é r a l e

To u r  d e s  c o m i t é s

To u r  d e s  c o m m i s s i o n s  e t  d e s  
a c t i v i t é s

P o i n t s  d i v e r s

P o i n t  R H P o i n t  L i c e n c e s

P o i n t  F i n a n c i e r



Validation PV de réunion

01



Validation PV de réunion du CA
• PV de la réunion du CA ligue du 16 novembre 2024
 



Vœu présenté par le 
CDHB91 pour l’AG fédérale
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Vœu présenté par le CDHB91

• Article 57.2 des règlements 
généraux
 



Tour des commissions et des 
activités

03



Le projet 
équipe développement
24-28



PLAN

Le projet 
ligue

Les actions 
24-28

1. Suite du CA d’octobre.
1. Féminisation
2. Offre de pratique
3. Structuration emploi

2. Les actions engagées
1. Développement
2. Évènementiel
3. Service aux clubs

1. Quelles actions ?
2. Quelles échéances
3. Quels indicateurs 

d’évaluation ?
4. Qui …élus / salariés
5. Quel plan de com ?

1. L’olympiade 2020-24
1. Les réussites
2. Les actions à améliorer

2. Les programmes 24-28
1. FFHandball 2028
2. Synergie ligue IDF

Priorité 



Les projets FFHandball 
et ligue IDF



HANDBALL 2028

Accompagner les clubs
Innover
Renouveler et accompagner les nouveaux 
dirigeants.
Accompagner les clubs vers plus de labels.
…

Les objectifs généraux
SYNERGIE

Structuration emploi
Les offre de pratiques
Augmenter le nombre de club, de licencié
Former les acteurs.
Conseiller les dirigeants
Charte éthique 
Respect des règles.
Démarche RSO
Féminisation
Connaitre les licenciés et leurs besoins.



Les actions 2024-28



OLYMPIADE 2020-24
Les réussites

§ Le lien avec la formation au service des clubs / suivi de stagiaire, rencontre de structure

§ Le lien avec le scolaire FFSU UNSS USEP 

§ Dynamique sur les offres de pratique – évènementiel.

§ Notre fonctionnement progresse.

§ Augmentation des licenciées + 7 000 féminines  en 4 ans contre 9 000 masculins 

Les actions  2024-28



Les réussites en %

•  Le lien avec le scolaire FFSU UNSS 
USEP 

• Dynamique sur les offres de pratique – 
évènementiel.

• Notre fonctionnement progresse.
• Augmentation des licenciées + 7000 

femmes  en 4 ans contre 9000 hommes 
• + 6 points augmentation du % de femmes 

dans le nombre de licence 

Saison Homme Femme Total
2024-2025 37 235 18 076 55 311
2023-2024 36 682 17 548 54 230
2022-2023 34 901 16 119 51 020
2021-2022 32 825 14 156 46 981
2020-2021 28 118 11 085 39 203
2019-2020 36 304 14 767 51 071
2018-2019 36 770 14 410 51 180
2017-2018 37 685 14 064 51 749
2016-2017 36 213 13 674 49 887
2015-2016 33 730 12 253 45 983

Les actions  2024-28
OLYMPIADE 2020-24



État des lieux et perspectives

Coach’elles ou GE ?

Capitaliser Manager les RH formé aux offres de 
pratiques.

Être au service des clubs – la mise en réseaux

Quel positionnement, quel GE … 
Accompagner dans l’emploi 
Améliorer le suivi.
Manque de moyen ?

Axe de 
progrès Pourquoi 

OLYMPIADE 2020-24



Le CA du 5 octobre 2024

FÉMINISATION
OFFRE DE
PRATIQUE

STRUCTURATION 
EMPLOI

ATELIER 
RSE



FÉMINISATION OFFRE DE 
PRATIQUE

STRUCTURATION /   
EMPLOI
FORMATION AU 
SERVICE DU 
DÉVELOPPEMENT ?
LES DEUX ?Outils de suivi

Accompagnement particulier 
du public féminin… 

- Entraineur
- Arbitre
- Salarié
- Dirigeant 

Le lien avec la formation

Mise en réseaux

Grand 8, communication 
évènementiel …

Accompagnement 
des stagiaires et des structures.
Séminaire des offres de pratiques

Gestion RH et groupement 
employeur  

Les actions  2024-28



RSE

• Émergence de nouveaux projets , 
nouvelles visions, nouveaux acteurs

• Faire tache d’huile dans les territoires 

=> Faire en sorte que dans 3 ans on 
fasse un séminaire avec tous les jeunes 
dirigeants

Les actions  2024-28

CA fédéral jeune dirigeant

Proposition de projet pour : 

–  Renouveler les élus, détecter de nouveaux 
dirigeants,

– Former de nouveaux dirigeants
– Donner l’occasion de partager les expériences 

(nouvelles visions, nouveaux acteurs) et 
enrichir les projets existants : commission dév 
et autre ? 

– Faire tache d’huile dans les comités, et/ou les 
impliquer dès le départ

– Faire en sorte que dans 3 ans on participe au 
séminaire fédéral avec tous les jeunes 
dirigeants

CA régional jeune dirigeant



Les actions engagées, 
en projet

ÉVÈNEMENTIEL DÉVELOPPEMENT SERVICE AUX 
CLUBS

FORMATION AU SERVICE 
DE LA PERF SOCIALE



ÉVÈNEMENTIEL

• Grand 8 + accompagner 8 clubs dans la promotion et la relation avec la collectivité 

• Projet JPO_MDH _ mise en réseaux F° _ Mise en réseau offres de pratique_Com°

• RTH_RNH_ IDF Fauteuil tour 

• Beach Handicap UNSS_FFSU_USEP

• Beach Hand tour 
CROSIF 

• Séminaire offre de pratique



DÉVELOPPEMENT

• Construire un réseau de partenaires et d'éducateurs afin de promouvoir les offres de pratique

• Animer les conventions scolaires pour chaque offre de pratique.

• Sport santé – entreprises
Développer la pratique du handfit



SERVICE AUX CLUBS

Animer et promouvoir la mise en place 
• des labels, 
• appel à projet
• mission de service civique
• Suivi de dossier de subventionnement (ANS, CTI, FDVA …)
• Événement gest hand… 

Augmenter le nombre de pratiquantes, de coaches, d’arbitre de dirigeantes (éduc’hand) 



LIEN SAC FORMATION

• séminaire formation _ OFFRE DE PRATIQUE

• accompagnement des structure / visite des structure / accompagnement des projets de stagiaire en T4/ 
BP

• prise de connaissance des dossier T5 en personnes ressources … spécificité chargé de dev …

• FORMATION CIVIQUE ET CITOYENNE



MANQUE DE RESSOURCE 

suivi des labels – INTÉGRITÉ

 les appels à projet intégrité 

RSE Sport entreprise DSVE

Emploi  1000 emploi socio pro 

CA Jeune dirigeant 



BILAN INTERMÉDIAIRE
ITFE
Saison 24-25

CA 18 janvier 2025



Actualités / Nouveautés

Intégration 
d’un nouvel 

outil de gestion 
de la formation

Intervention avec 
FFHandball
11 stagiaires

Nouvelle 
architecture 
de formation

Nouvelle session 
TFP 5

Au 13/1/25
12 stagiaires



Points de satisfaction

• Collaboration ligue x comités : partage augmenté ; 
échanges d’idées…

• Collaboration interne : salariés impliqués ; 
disponibilité ; responsabilités

• ‘’remplissage’’ sur les formations d’entraineurs



Difficultés

• Le déploiement des offres de pratique – plusieurs CD 
volontaires mais dispersion des inscrits

• Intégration d’un nouvel outil en pleine saison (LOOP) – On 
sera opérationnels en septembre 2025

• Les changements (TFP, modulaire, offre en général)



Perspectives

Beaucoup d’événements de partage avec la 
FFHandball et les autres ligues => impact calendaire

Assurer l’offre modulaire 
(qualité, quantité)

Préparer la saison 25/26 pour innover 
(TFP chargé de dev, offre modulaire, accompagnement des 
dirigeants et salariés)

Contribuer à l’emploi
(emplois mutualisés, aide à l’embauche, conseil, recensement



Bi lan g lobal  des inscr i ts  des format ions de prox imi té

Chiffres clés 305

287 en 23/24

TOTAL

109Débuter

111
77 en 23/24

EDJ

23
39 en 23/24

EDA

24
23 en 23/24

BABY

27
5 en 23/24

ÉCOLE

7
14 en 23/24

HANDFIT

4Accompagnateur 
d’équipe



Bi lan par  comi té  -  Nb de s tag ia i res inscr i ts

Chiffres clés

1
= 23/24

CD75

49
30 en 23/24

CD77

60
38 en 23/24

CD78

37
71 en 23/24

CD91

43
19 en 23/24

CD92

35
40 en 23/24

CD93

43
46 en 23/24

CD94

38
43 en 23/24

CD95

Formation annulée



Bi lan g lobal  des format ions l igue Niv  4  – Nombre d ’ inscr i ts

Chiffres clés 184

187 en 23/24

TOTAL

123Acc Ecole d’Arbitrage

24Accompagnateur Club

15Animateur école 
d’arbitrage

7Juge-Accompagnateur 
Territorial

6HANDENSEMBLE

5BEACH

4HAND à 4

0 en 23/24

23 en 23/24

14 en 23/24



Bi lan g lobal  des format ions l igue Niv  5  – Nombre d’ inscript ions

Chiffres clés 31TOTAL

7PERFORMER adultes

3FORMER jeunes

3SE PERFECTIONNER

18MODULES 
COMPLÉMENTAIRES

8 en 23/24

12 en 23/24

68
= 68 en 23/24

Colloque EAUBONNE



Bi lan g lobal  des format ions l igue – Parcours pro – Nombre d ’ inscr i ts

Chiffres clés

22TFP 4 Pro

11BP APT

12TFP 5 Pro 25/26

12 en 23/2521 en 23/24



Tour des comités
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Point RH
05



Point licences
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Point licences « à dates »
Type licence 17/01/2025 % Fém 17/01/2024 % (2024) 17/01/2023 % (2023)

Baby-hand 3.397 31% 2.469 + 38% 2.123 + 60%
Blanche Dirigeant 416 32% 399 + 4% 328 + 27%
Corpo 113 2% 105 + 8% 110 + 3%
Dirigeant +16 ans 3.650 37% 3.410 + 7% 3.285 + 11%
Dirigeant 12-16 ans 14 57% - - - -
Dirigeant Indépendant 68 40% - - - -
Hand à 7 +16 ans 13.514 31% 13.351 + 2% 12.742 + 6%
Hand à 7 12-16 ans 14.777 36% 13.876 + 6% 13.309 + 11%
Hand à 7 6-11 ans 15.522 30% 14.771 + 5% 13.802 + 13%
Hand à 7 Blanche +16 ans 17 35% 21 - 20% 17 + 0%
Hand à 7 Indépendant 13 0% 15 - 13% 44 - 70%



Point licences « à dates » suite
Type licence 17/01/2025 % Fém 17/01/2024 % (2024) 17/01/2023 % (2023)
HandEnsemble     +16 ans 64 19% 111 - 42% 98 - 34%
HandEnsemble    2-16 ans 17 29% - - - -
HandEnsemble     6-11 ans 11 9% - - - -
Handfit           +16 ans 650 86% 610 + 7% 451 + 44%
HandFit         12-16 ans 7 43% - - - -
Loisir Beach +16 ans 6 17% - - - -
Loisir Hand7/ H4    +16 ans 3.162 30% 2.911 + 9% 2.643 + 20%
Loisir Hand7/ H4    12-16 ans 106 55% - - - -
Loisir Hand7/ H4 6-11 ans 101 33% - - - -
Parahand     +16 ans 54 17% - - - -
Total hors Evenementielle 55.679 33% 52.049 + 7% 48.952 + 14%
Evènementielle 5.533 47% 2.136 + 159% 1.217 354%
Total Avec Evenementielle 61.212 34% 54.185 + 13% 50.169 22 %



Point financier
07



Point divers
08



• Sections sportives

• Femme en or pour le CROSIF (mi-mars 2025)



• Dates des prochains CA ligue
o Vendredi 14 mars 2025 (visio)
o Samedi 29 mars 2025
o Vendredi 25 avril 2025 (visio)
o Samedi 10 mai 2025

• Dates des prochains CT ligue
o Samedi 8 mars 2025
o Samedi 24 mai 2025

• Dates des prochains CD ligue
o Samedi 15 mars 2025
o Samedi 26 avril 2025

• Date AG ligue
o Samedi 7 juin 2025

Calendrier instances ligue

• Dates prochain CA fédéral
o Vendredi 21 et samedi 22 mars 2025

• Date AG Fédérale
o Vendredi 2 et samedi 3 mai 2025
o Vendredi 16 et samedi 17 mai 2025




